

第7 自由意見調查結果

第3 自由意見調査結果

アンケート用紙の自由記入欄に書かれた自由意見を、岸和田市の政策体系別に分類し、メッセージ性の高い意見を中心にまとめました。

なお、表中の数字は関連する内容の総数で、自由意見記入回答者の総数とは一致しません。

安心して移動できるまちをつくる

169

ローズバスの日曜、祭日の運行をしてほしい。
医者に行くことも不便なのでコミュニティバスをもっとふやしてほしい。
他市のように百円バスがないので困る。いつも自転車か歩きになる。歩道がないため車がこわい。
道路のみぞにも鉄板を全面につけてほしいと思います。日常的に車や子どもが溝にはまって困っています。
安心して歩ける道路にしてほしい。
和泉大宮も高架にしてほしい。
交通量の多い道路の整備が遅れている。
通学路の歩道の整備をしてほしい。
違法駐車対策を行ってほしい。
交通指導を充実してほしい。
交通指導員への補助金はいらない。
山直校区内の幹線道路の車道と歩道を分けてほしい。
通学路の草刈などの整備をしてほしい。
違法駐車対策を行ってほしい。

安心して医療が受けられるまちをつくる

42

市民病院の待ち時間を短縮。予約をしていても1時間以上待つことがある。
市民病院は役所関係者だけが入院できる感じがする。
市民病院の接遇が悪い。
市民病院は土曜日も診察してほしい。
市民病院の夜間診療をしてほしい。
市民が頼りにする市民病院に産婦人科がないのは少子化対策に無関心の証拠です。
市民病院の充実を図ってほしい。
医療費が高い。
夜間診療を決まった場所でしてほしい。

安心して消費できるまちをつくる

1

健康食品販売と言う名目で年寄りを集めるお店を昨年何件も見かけました。3か月程度でなくなるお店です。そんな時、多くの人が騙されるのかなあと不安に思いましたが、どんな行動もとれず見てみぬふりでした。

健康に過ごせるまちをつくる

12

国民健康保険の保険料が高額すぎます。年間50万はひどい。
40歳未満の検診の充実を図ってほしい。
無駄な支出を減らし、市民健診等の補助を増やしてほしい。

犯罪のないまちをつくる

48

最近、身の周りで窃盗（バイク）が多発しているので、もっと警備を強化し、人気の無さそうな所をもっと巡回してほしい。
結婚してこの岸和田に来ましたが治安が悪いので住みにくいです。夜でも女性一人で歩ける町にして欲しいです。
治安の悪化が不安。

コンビニ周辺の治安の安全確保。
最近、不審者が多く安心して子どもを遊ばせれない。
しょうもない事にお金使わんと、街灯増やして明々したら絶対犯罪は減る！！元ヤンの意見。
もっと電灯を増やし、夕方や夜女性一人でも安全に歩けるようにしてほしい。

安心して子どもを生み育てられるまちをつくる

90

幼稚園の3年保育をしてほしい。
病児保育の充実。
若い世帯の収入が契約社員、パートの増加で少なくなってきた。仕事をしたいが保育（預かってもらう所）の壁で大変な思いをしている。新しいサポート制度を考えて欲しい。
保育所には子どもが入れないので働けない。
保育所の待機の多さにはびっくり！幼稚園も公立などは2年行けず、1年の人も多い。子ども達のためにもっと予算を回すべき！
乳幼児医療の無料化拡大をしてほしい。
少子化対策として補助金の増額、出産費用の援助を増額してほしい。
子育て支援の充実。
出産費用の援助をしてほしい。
保育園に子どもを入れなければ預け先もなく働き、働き先が見つからなければ子どもを入所させることもできません。
子育てに関するイベント？が時々あるが、先着順で電話してもほぼつながらない。他の母親も同意見である。絶対数が少ないので？
子どもたちが安全に住めるような町にしてほしい。
光明地区で学童保育をしてほしい。
この辺の市は、学童保育が無料なのに岸和田市はなぜ￥4000も必要なのでしょうか？何に使うの？
学童保育の定員不足。1年生しか受け入れてもらえない。
公立の保育所に一時保育がないので病院や用事がある時に、小さい子どもがいて大変な時がよくある。一時保育をもっと受け入れてほしい。
もっと母親の意見を聞く機会を増やして欲しいと思います。
岸和田は本当、小児科がない。

子どもにとって学校が楽しいまちをつくる

65

普通の授業だけじゃなく、老人の方々に何か教わる授業や、嫌になる授業じゃなく楽しく工夫された授業をしてほしい。
不登校やメンタル面で悩みをかかえている児童、生徒、その保護者に対して学校はもとより市教育委員会や府教育委員会が一体となってフォローアップするべき。またそのような家庭環境においては仕事に行きたくても留守にできない保護者も多く、在宅ワークなどの提供があれば保護者のストレスも軽減される。
小中学校にプールがないのは考えられない。
小、中学校でもっとパソコンを使って授業を行うようにしてほしい。
小学校ですが岸和田でも制服がある学校と無い学校があるのはおかしい。
学校にエアコンをつけてほしい。
小学校、幼稚園が汚すぎます。勉強できる環境を整えてほしい。
小中学校の老朽化。
幼稚園、学校のトイレが暗く改修して欲しい。
小学校区を小さくしてほしい。
先生一人に対する児童の数の差を是正して下さい（今後更に差が出るらしい）。

教育環境の充実を図ってほしい。
学校の安全対策も不安。
この地域の小中学校に子どもを通わせたくない。
小・中学校は各校により学力や活動に差があるので、もっと(内容を)統一するか選択進学出来るようにしてほしい。
学校給食は民営化すべきでない。
近くの市でも生まれ育った所でも中学校まで給食があったのになぜ岸和田市にはないのか?

青少年が健全に成長するまちをつくる

7

青少年犯罪の防止を行うためのきっかけ作りをしてほしい。

不良のたまり場が多い。

最近は当たり前のように子ども（未成年）がタバコを吸ったりパチンコ屋などに出入りをしています。注意をしたくても、何をされるか分からぬ恐怖の方が先で注意が出来ません（子どもをもつ親としてこれからが心配です）。

青少年の育成のため、街のにぎわいのためにも大学等教育機関の誘致をする。

災害に強いまちをつくる

16

地震や台風などにより被害が発生した時、マニュアル等を各家庭に配布し、危機管理に努める。

一人暮らしの老人のいざという時の助けのマニュアルなど。

近々起きると予測されている地震災害に対して、緊急の避難場所等、詳細な説明をして頂けると幸いに思います。

今、民間の賃貸マンションに住んでいますが、もっと公共の掲示ボードなどをを利用して、災害時の避難場所を目付くようにしてほしいです。

水辺の地帯を強固にしてほしい。

耳と目が不自由です。緊急時（大雨災害等の避難時）町内放送や消防のスピーカーでの避難、夜間の緊急避難の案内が聞こえない。

非難勧告が出ても非難場所まで遠く車も無く障害を持ちどんな対策を取るべきか不安です。

消防・救急体制が信頼できるまちをつくる（救急）

5

救急病院（特に小児科）を増やしてほしい。

救急医療も患者が多く、待ち時間が長すぎるので、待っている間に体調がますます悪くなってしまうので、受け入れ先を多くして欲しい。

17時以降救急の場合、担当科の医師がいない（休み）場合診てもらえない時がある。

消防・救急体制が信頼できるまちをつくる（消防）

0

元気に働けるまちをつくる

6

40歳以上が働く職場が増えて欲しい。

若い男女が正社員で働く会社を多くしてほしい。55才以上でも働く会社を多くしてほしい。

工場、田畠がなくなり、その跡に住居ばかり建っていくことに不安をおぼえます。人々が増えていくのは結構なことですが、どれだけの人が市内で働き生活しているかと思います。

気軽に余暇活動ができるまちをつくる

10

浪切ホールにスポーツ施設も取り入れてほしい。文化・芸能は充実しているけれどもスポーツができないのはさびしい。

中央公園のハードコートでコートの不備でケガ人が多くでています。

体操教室など魅力的な活動があってもそのほとんどが平日の昼間に行われています。働いている若い人達が岸和田に帰ってきてスポーツをしたり勉強できる場を検討していただきたいと思います。

温泉等の娯楽施設がないので今後増えると良いと思います。
ワイルドブルーヨコハマのようなプールを作つてほしい。
岸和田市も市民が安く使用できる屋内プールやスポーツジムなど利用できる施設があればいいと思う。
室内プールが欲しい。
雨の日でも遊べるような、室内の場所が必要だと思います。

高齢者が生きがいをもって暮らせるまちをつくる	2
老人のパワーを病院通いだけで終わらせないで活用できる機会を与えてほしい。	

ライフステージに応じた学習ができるまちをつくる	10
他市の図書館を共通利用できるようにしてほしい。	
図書館、情報、資料の充実を期待する(視力障害者の録音図書なども含む)。	
図書館の本が他市より少なくていつも他市へいって利用している。	
春木図書館に自習する場を設けてください。小学生・中学生・高校生はみんな岸和田図書館や忠岡図書館・マクドナルドなどを使っています。	
市立図書館の開館時間を夜8時ころまで延ばして欲しいです。	

様々な文化を育み、守り伝えるまちをつくる	15
子どものために美術館等の文化面を充実してほしい。	
だんじり以外の文化の発信をしてほしい。	
市民文化活動の促進(歴史散策コースの整備、パソコンなどの市民講座の充実)。	
文化・芸術に関しては、浪切ホールや自泉会館、五風荘など立派な施設を持ちながらあまり有効活用されていないように思います。	
音楽(クラシック・ジャズ・ポピュラー)関係の文化活動をもっと活発にしてほしい。	
岸和田には「だんじり」のまち、というイメージでしたが、カンカン周辺や浪切ホールなど、思った以上に文化的な驚きました。	
市民センターでも、財政難でラジカセ等古いままで買えないという話に少し危機感を持っています。	
浪切ホールにジャニーズとか有名人を呼んでほしい。	
浪切ホールの稼動力を上げるよう努力してほしい。	

人権が守られているまちをつくる	4
地域のつながりが密であることはうれしいことだが、高齢者を中心とした地域独特の封建的考え方を解消すべきを感じている。	
当時の小学校校長から結核の親を持つ子どもとして差別を受ける腹立たしい思いもしました。	

平和の尊さを実感できるまちをつくる	2
平和についてもっと勉強したいのでいろんな人を呼んで下さい。子どもがきいて分かる話のできる人が良いです。	

環境汚染を防止できるまちをつくる	7
お風呂屋さんの煙突からの煙を何とかしてほしい。	
騒音問題に対する対応を図ってほしい。	
工場の騒音・悪臭に悩まされている。行政による騒音測定を実施してほしい。	

住環境が快適なまちをつくる	76
春木川(中央公園付近)を早く整備してほしい(下水からの川の汚れが目立つ)。	

牛滝川沿いの整備、道路の整理、行政にもう少し手を入れてほしい。
大阪市内より引越しして3年半ですがまだよく細かくはわかりません。でも水道代がとても高くて不満です。それさえなればとても住みよいのですが。
市営住宅を増やしてほしい。また、所得に見合った合理的な家賃を設定してほしい。
雑配水（ドブ川）の処理。雨が降れば水があふれる。
散歩、ウォーキングの時、犬の粪がよくあるのでこまりものです。
毎日4回、音楽情報が流されるが音量を絞って欲しい。居宅がスピーカーと水平位置になるのか、音が大きくて話も聞こえない。
私の住む地区は美観地区（？）なのか建ぺい率がとても低く快適な住環境を築くのは難しい。
排水施設の改善を図ってほしい。
下水道を引いてほしい。
遅れていた山手地区の下水道も整備され大変ありがとうございます。
市街地が汚い：26号線の緑地帯など草ボウボウで牛の放牧でもできそうで市民として恥ずかしい。
道路沿いの植木の高さを考えてほしい。
蚊が多いので、消毒液をもっと配布してほしい。
火葬場を建て替えてほしい。
公園の犬の糞に困るので条例化すべき。
公園が少ない。
公園などにもう少しベンチ又は花だん用のブロックの数を増やして下さい。
子どもが楽しんで遊べる公園を作ってもらいたい。
野球などができる公園がほしい。
公園の管理（草刈、遊具の整備など）を定期的にしてほしい。
特に砂場の犬・猫の糞対策をよろしくお願ひします。
下水道使用料は高すぎる。
都市ガスを早くひいてほしい。

地球と人にやさしいまちをつくる

43

牛乳パックやペットボトルも回収して欲しい。
河川など水辺の整備と水質浄化！！
ゴミの分別収集についての徹底指導をお願いしたい。
不法投棄の防止に取り組んでほしい。
ごみ処理料金が高い。
粗大ゴミの収集を月1回無料で行ってほしい。
ごみ収集車に職員3名は不要。
集合住宅及びマンションのゴミ処理きちんとしてほしい。
ゴミの分別についてややこしい。普通ゴミのシールは一人何枚かに変えてほしい。
ごみのリサイクルについてペットボトル、牛乳パック等も月1回で良いので回収してほしい。不燃ゴミも月1回で良いので申し込みしなくても回収してほしい。空ビン空カンは隔週回収でも良い。
くわえタバコ禁止条例および罰則規定の制定。
粗大ゴミにお金がかかる様になってからいたる所に捨てられている（業務用ゴミも増えている）。
脱車社会を目指してほしい。

景観が良好なまちをつくる

3

電柱の中地化。

交通渋滞がないまちをつくる	40
JR阪和・東岸和田・岸城塔原線の踏切渋滞の早急の対策を希望する。	
阪和線の渋滞に関する市の考えなどもっと市政だよりに詳しく書いて欲しい。	
東岸和田駅の踏切渋滞、なんとかして下さい。	
道路が車優先に舗装されて路肩がせまくなつて自転車や歩行がしにくくなつて怖いです。	

水辺で憩えるまちをつくる	4
久米田池の整備を早くしてほしい。	

みどりがあふれるまちをつくる	6
岸和田駅前などミドリが少なすぎる。	
市内の街路樹や公園等に色々の実のなる木を植える。	
旧26号線歩道の緑化をもっと推進すべし。	

効率的に行政が運営されているまちをつくる	173
インターネットサービスを進めて下さい。	
窓口の接客態度・電話対応が悪い。	
いろいろな質問に行くけど、業務用語的な言葉遣いで分かりにくい。もっと高齢者に分かりやすく、かみくだいて話をしてほしい。	
役所業務を休日にも行って欲しい。	
市役所の食堂を禁煙にすべき。	
市役所はパソコン導入前と同じで机の上に書類一杯、ペーパーレス運動をして机の上をきれいにしなさい。	
市役所玄関ホールの改善が必要。	
庁舎の建て替えをし中心部に移してほしい。	
税金の有効活用をしてほしい。	
税金が高い。	
固定資産税が割高。	
税金の明確な使い道をもっと分かりやすくしてほしい。	
岸和田市は住民税が高いように思います。	
職員の定年延長はなくすべき。	
職員にお客様意識を持ってほしい。	
職員の方の仕事に対する熱意が感じられない。	
市役所の事務所の方々がよく奥でおしゃべりをしているのを見ます。あまり気持ちのよいものではないですね。	
今、大阪市がなにかと話題になってますが、岸和田市職員はそのような事はないですよね。市民は信じて良いのでしょうか?新聞、テレビを見たりすると岸和田市も同じではないかと思ってしまいます。	
職員の採用、雇用状況を透明にしてほしい。	
議員と職員の数を削減すべき。	
市役所職員は暇そうにしている人がいていいですねえ。	
市役所の人員を減らすべきだ。	
市民センター業務の拡大を。	
月に1度くらい、日曜日等市役所業務の開始があれば大変便利になると思われる。(午前中とか、時間の利用)	
浪切ホールのような施設への投資はやめてほしい。	
税金を効率的に使ってほしい。	
もっと、効果のある行政改革を進めてほしい、やり方が甘いように思う。	

市街地に活気のあるまちをつくる	8
下松駅周辺の活性化を図ってほしい。	
南海の駅ばかりでなくＪＲの駅も早くきれいにしてほしい。エレベータをつけてほしい。	
一観光客に道を聞かれ、説明をしましたが、その時「これだけ立派な城下町に食事をする店が無いのか」と言われました。	

観光資源を活用して、活力のあるまちをつくる	3
お城に売店がなくなったのが残念。	
観光資源である岸和田城とだんじりを生かせていないように思います。	

新しい産業や特産品を生み出すまちをつくる	7
地場産業の振興を図ってほしい。	
暮らし、生活と言うものの向上安定を計るには、新しい企業誘致も必要ではないか。	

商工業が活気のあるまちをつくる	8
駅前商店街もさびれてますしね、駅が立派なのに。	
岸和田駅下り商店街の衰退を憂いております。	
商店街に10代向けの服屋や古着屋を増やしてほしいです。	
南海本線「岸和田駅」の駅前商店街がさびれているように見える。有効活用の方法を考えください。	

農林漁業が魅力のあるまちをつくる	0
-------------------------	---

公民協働のまちをつくる	79
岸和田市民以外の者が引っ越しをしてきてもこんなに住みにくい市はないと思う。よそ者あつかいをして、小学校などでもむれでいてとても子どもにもよくない街だと思う。	
岸和田テレビの独占により、他のケーブルTV等視聴できないのは納得できない。	
選挙の時の投票場所がみんなが知っていると役所の人は決めつけているが〇〇小学校と書いてあるだけでその場所を知らない人もいるはずなのに。	
父、母の年収や月の収入などかくが、それは保育園の先生も何人かみれる状況であり、記入もれなどのチェックをいつも先生がしてあるため、親の情報をすべて知っているようである。	
市職員の守秘義務の尊守、職務上知り得た個人のプライバシーを漏洩しないよう職員を教育してもらいたい。	
「役所内のすべてをオープンにしてほしい」例えば市長の交際費、入札とか。	
地域では町内会などがありますがマンション住まいではなかなか参加もしにくく子どもを生み育てていくことは大変だと感じています。	
ボランティアに参加したくても身近に参加できる環境がない。	
ホームページの充実を図ってほしい。	
岸和田市の取り組みについての回答であまりにも自分自身が判っていない(市の方策について)事に気付きました。私の取り組みも必要かと思いますが、市側の宣伝アピールも少ないのでと思う。	
意見を聞かせて下さい。この用紙に書かれた意見もそのままでしょうね。しっかり仕事して下さい。	
今年出産をし市役所への申請の機会が増えサービスが充実していると感じました。又、調べれば利用できるサービスが多々あることを知りましたが、仕事を持つ者にとっては情報を入手する時間がなく見逃しがちなので、積極的な情報提供を望みます。	
転入者に対してホームページでの情報提供をしてほしい。	
ハイツに住んでいるが、府民だよりや市民だよりが入らないので何があるかどんな事になってるのかわからない。	

市政だより（広報きしわだ）についてです。私は新聞をとっていないため、手に入りません。
税金の使い方をイラストを使って示してほしい。
毎年年末や年始に「岸和田市は今年、・景観保存についてはこういうことを、・子育て支援についてはこういうことを、・高齢者支援についてはこういうことを・災害対策についてはこういうことを・・・しました。（します。）ということを市の新聞にのせると、もう少しこのような質問に答えやすくなると思いますし、市民の満足度も上がるとおもいます。
机に座って情報を集めることも必要であるが、直接多くの人民の意見を広く、深く聴いて回ることで多様で重要な情報を得ることができるのでないか？
市民の意見、直接部長、課長に届くシステムを作ってほしい。
昨今、行政に対し厳しい意見も日々有りますが、住民が安全で安心の出来る施策を誠心誠意をもって努力され頑張って戴ければと思っています。行政と住民の信頼関係の構築が一番（重要）。
福祉事業が大切であるが福祉をあてにしたなまけものが多くなつた。ぜひ見直しによる改革が必要です。市の財政難から見て市民も痛みを受ける必要があります。
市長・市議会議員の定期退職導入。
議員と職員の数を削減すべき。

地域の個性が活かされたまちをつくる

74

岸和田はだんじりおかげでせっかく縦のつながりのある地域なので、それをうまく利用したら青少年育成をいい方向に向かわせることだってできると思います。もっと常識のある街になってほしいです。
コミュニティー支援のためにボランティアめいたことを反強制的にやらされている気がする。休日がほとんど潰れてしまってこれでは今後自主的にボランティアをやる気になれない。
東葛城地区も地車を持ち曳けるようにしてほしい。
だんじり祭の時に交通が不便で困る！！駅までたどり着くのがやっとで仕事へ市内の方まで行くのが大変です。もう少し通勤しやすくしてほしいです…毎年それだけが不満！！
だんじり祭は、良いことより「若者のうさ晴しの場」と化しているのではないか。交通や深夜の乱チキさわぎが目にあまる。きびしく規制すべし。
だんじりに力を入れすぎだと思う。
祭りを祝日、休日に行ってほしい。
岸和田祭、小・中学校すべて休校にして欲しい。
だんじりを土日にしないでほしい。
岸和田祭りを14・15日と決めず土曜・日曜にしてほしい。青年団の人数・見物客がもっと増えると思う。
だんじりにかかる費用が知りたい。
だんじりサイコ～！
岸和田のよいところは、「だんじり祭り」があります。祭りに育てられている部分も多いと思います。例えば、上下関係であったり、組織の中での自分を知ることであったり、地域のまとまりであったり、地域の文化を守ることにつながっていること…などです。一方で、治安を悪くするというところではマイナス面ももちろんあるのですが。しかしながら、総合的に見て、街の勢いみたいなものを失わず、後世につなげていくべき伝統だと私は思っています。

高齢者や障害者などをみんなで支えあうまちをつくる

62

健康でどう見ても生活保護を受ける必要のない人がすごく増えています。私も障害者ですが一生懸命に頑張っています。すごく矛盾しているなあーと思っています。
生活保護をもらっている人達の事ですが本当に困っている人にはもっとたくさんやってほしいが、保護をうけているにもかかわらず仕事をしていたり車やバイクに乗ったり車やバイクの名義は自分以外にして見つかっても言いわけできるようにしている人たちがいる。

母子家庭の手当多いですね（よく考えてやって下さい）市民のほうは苦情が出ています。私、朝7時から5時まで働いても生活いっぱいです。母子家庭の方は遊んでいます。学校も医者も払うことはないし、矛盾しています。月に15万も払うことは多いでしょう、それは間違っております。
体が悪くて生活保護を受けていますが、近所のある人から色々と言われ死のうと何回も考えます。引っ越したいと市の保護課に相談しましたがダメでした。病気は悪くなるばかりです。生きていたくないです。
障害者で今までしてきた仕事ができず収入がほとんどない。薬代で月1万円はいるのですが市からは見舞金として年に5,000円しかでない。もう少しなんらかの援助をしてもらえないでしょうか。
老人ホームで高齢者、障害者が安心して住める町にしてほしい。
障害者が住みやすい体制を障害者の身になって考えてほしい。
老後を安心して暮らせるようにしてほしい。
高齢者や障害者にもっと安心して生活が出来るように。
どうも貧富の差が大きくなりつつあり、また、子ども達の将来がとても心配です。長時間労働で身も心もボロボロです。
年金もなくこれからどうなるのか心配しながら生きております。年金のない人は役所でお話を聞いてほしいと思うのですが無理でしょうか。
母は酸素を吸入しないといけない体です。先日、不在者投票のため市役所へ車で行きました。駐車場の係の人は母を見て、障害者手帳をもっているかどうかと聞いてくれました。でも、酸素吸入の人は手帳をもらえないのです。手帳がない（もらえない）というと、障害者用のところへは止めさせてもらえませんでした。決まりは決まりでしかたないのでしょうけど？手帳がなくても、見てあきらかに歩行などが困難そうな人にはとめさせてほしかったです。本当は手帳も発行してもらいたいです。酸素代もとても高いですし…。こんな意見はわがままなんでしょうか？
私は精神障害者です。市役所に行くと、何が福祉利用できるか福祉課で聞いてもよくわかりません。パンフレットを作つて下されば、どんな福祉が利用できるのか一目でわかり、助かります。パンフレットを作つて下さい。
目の不自由な方のためにもう少し点字を増やすなどして下さい。
福祉障害者対策が大きく後退したようですがなぜでしょうか 聞きたい人が多いのではと思います。
老人クラブが60才からの町と65才の町があり自治会との関係もすっきりしない。
昨年祖母の介護保険について市役所に行った時、対応の悪さが目についてここで自分は介護を受けるのは嫌だと思った。一生懸命働いて市民税を払っているのに、市の人々に何かしていただく的な言葉にはショックでした。これからもここで暮らしたいと思っているが、岸和田のこれから高齢者に対する対応についてよく調べて考えたいと思っている。
介護制度に不満、不平等、淀んだ水の所は流れを変えてほしい。不正をしっかり監視してください。
介護保険で介護も受けていないのに先々見通したとしても介護保険が高すぎる。

国内外の人たちとふれあえるまちをつくる

2

岸和田市立産業高校に近隣諸国（韓国・中国）の語学講座を設けてはどうでしょうか？

他には、小学校の低学年から外国語を学べるようにしたり、外国人との交流を深める機会を作つたりしてはどうか。

その他

80

厳格な法律を柔軟に見直してほしい。

市政に癒着を感じる。

クリーンな行政であつてほしい。

安心して暮らせる岸和田市になってほしい。

競輪事業はやめてほしい。

まちのイメージが悪い。

（アンケートの）調査項目をもっと具体的にするべき。

このようなアンケートは続けてほしい。